

Stephen Chia Ming Soon

Maritime Exchanges and Cultural Changes in Sabah, Malaysia during the Metal Period

Les recherches archéologiques menées au Sabah (à Bornéo, en Malaisie), depuis une cinquantaine d'années ont mis au jour des sites préhistoriques contenant des artefacts datant de l'âge des métaux, tels que des outils en fer et en bronze, des poteries, des ornements en coquillage, des perles de verre, des sépultures en jarre et des cercueils en bois. Ce chapitre aborde différents aspects de l'émergence de l'âge des métaux au Sabah, notamment les questions d'origines, de datation, de technologie, de fonction, d'interactions, de commerce et d'échanges sur la côte orientale de Sabah. La discussion se concentre principalement sur les sites ayant fait l'objet de découvertes significatives d'artefacts métalliques, ainsi que sur les sites qui ont été datés par chronométrie, tels que les grottes de Madai, Hagop Bilo, Melanta Tutup, Bukit Kamiri, Pusu Lumut, Timbang Dayang, ainsi que les sites de la vallée du Kinabatangan. Il faudrait disposer de davantage de données fiables provenant de sites bien stratifiés et datés sur le plan chronométrique pour répondre aux multiples interrogations archéologiques quant à la période des métaux au Sabah. Les données archéologiques actuelles suggèrent cependant, d'une part, que les changements culturels, les interactions et les échanges maritimes de cette période s'inscrivent dans la continuité de la période néolithique antérieure et, d'autre part, que la technologie et la culture métallurgiques au Sabah n'étaient pas autochtones mais furent introduites dans plusieurs régions à différentes époques à compter du premier millénaire de notre ère.

**Mots-clés :** *Sabah ; Bornéo (Malaisie) ; période des métaux ; échanges maritimes.*